

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
(IMPRESA "LA ESPERANZA")

AÑO V

PALMA DE MALLORCA
Lunes 14 de Diciembre de 1914

Núm. 1.686

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Cuartilla suelta

Del propio modo que hay cierta semejanza entre la política datista y la romanista, pueden sin dificultad señalarse algunas analogías entre los escollos que embarazan la marcha del partido liberal y dieron el cabo en tierra con el carricoche romanista, y los obstáculos que entorpecen el camino del Gabinete conservador, y podían ocasionar el vuelco del mismo.

El proyecto de zonas neutrales es de los conservadores lo que fué para los liberales el de las Mancomunidades. Y de igual manera que halló éste en una parte de la prensa y del país y en algunas oposiciones parlamentarias hostilidad, encuentra asimismo enemigos considerables en parte del país, de la prensa y del Congreso, la petición de las zonas francas.

Cuando el proyecto de las Mancomunidades, los políticos de Cataluña pusieron el revólver al pecho de Canalejas primero, y Romanones después, y les dieron a elegir entre aceptar aquella iniciativa o romper para siempre con Cataluña. Y como no había opción, porque si no se puede gobernar sin el Principado, menos se podría gobernar contra él, Canalejas y Romanones unieron su suerte a la ley de las Mancomunidades. Y para que se aprobara gobernaron y el último por su poderla aprobar cayó del Gobierno.

Las cosas van tomando ahora una dirección análoga. Ya se está tejendo la tela en que ha de encadernarse el Gabinete datista. Romanones no dice si le gustan o le disgustan, si favorecerá con su voto y el de sus amigos, o se lo negará, a las zonas neutrales. Lo que Romanones quiere es que el propósito se concrete en un proyecto de ley, y si el Gabinete lo hace suyo, miel sobre hojuelas. Porque entonces la analogía se convierte en paridad y esas zonas famosas pueden ser bandera o mortaja, según las conveniencias políticas.

Claro que el intento fracasará si el señor Dato, que no tiene pelo de tanto, no hace bueno el dicho de Feijóo "el hombre es el sólo animal que tropieza dos veces en la misma piedra", porque en la que tropezaron los liberales pueden, con la experiencia de éstos, no tropezar los líoneos, si ceden la iniciativa parlamentaria de esa ley de las zonas neutrales a los Diputados por Cataluña, y no comprometen sus votos, o sólo los comprometen condicionalmente.

Ahora que los Diputados catalanes ni son mocos ni mudos, y también harán lo que sepan y puedan. Y como saben, saben, y como poder, pueden mucho treinta y tantos hombres de firme voluntad.

Miguel Peñaflo

Madrid, Diciembre de 1914.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

La vejez del obrero

El obrero, en general, no gana un salario suficiente. Viviendo con la mayor austeridad y administrando mejor que un ministro su hacienda, el pobre presupuesto de su hogar apenas puede atender a las más imperiosas necesidades del día. No hay que pensar en que pueda ir acumulando y ahorrando un capital con que vivir los años últimos de su vida, cuando ya sus brazos cansados no podrán darle el trabajo que es su pan.

La vejez lo sorprende indefenso, sin reservas. Entonces, que no tiene resistencias para el sufrimiento, es cuando va a comenzar el horrible calvario de la miseria sin esperanzas.

A una larga vida de trabajo y de privaciones le espera el triste premio de la humillación y del hambre. Cualquiera puede predecir el porvenir del obrero no previsor, salvando poco numerosas excepciones. Un día se verá con la cabeza agotada, la vista cansada, el cuerpo un poco encorvado, fatigados los brazos, sus energías exhaustas. Llamará a puertas de la fábrica, del taller, y en todas partes le dirán:

—No hay trabajo.
—Él verá que en rigor lo que le dicen es esto:
—Tenemos a la puerta obreros en pleno vigor que pueden darnos un espléndido rendimiento de trabajo. ¿Cómo quieres que te prefiramos a ti que ya eres una ruina?

Y entonces, desesperado o resignado, pensará.

—Esto acabó. Con mi trabajo comproba mi vida y la de los míos; ahora que no puedo trabajar, ¿qué haré para seguir viviendo?
Muchos buscarán refugio en hogares extraños, en los de algún pariente, acaso en el de algún hijo. Pero hay un doloroso refrán que dice: "Un padre vale para muchos hijos; muchos hijos no valen para un padre...". Tal vez buscando la soledad moje más de una vez con lágrimas amargas el pan que allí le den. Y tal vez encuentre la humillación y el desencanto donde esperaba un poco de valor y de paz. Muchos más llamarán a las puertas de un asilo pidiendo que recojan allí misericordiosamente el despojo de su vejez. Muchos más todavía tendrán que implorar una limosna.

Ese es, para la generalidad, el negro porvenir. La vejez es como un ladrón que les espera en un desfiladero por donde han de pasar; tiene pena de la vida el que no pasa, el que no llega a viejo.

No sólo cae en la trampa el que no la ve de lejos y se prepara para saltarla sin riesgo.
Caen en ella el obrero atolondrado que vive como si la juventud no se hubiera de acabar nunca; el que no piensa en que su pulso temblará, y desfallecerá su brazo; el que no prevé que llegará un día en que para él no habrá trabajo, ni por lo tanto salario; el que nada guarda en los años buenos para la miseria de los años viejos. No cae en ella el obrero prudente, el obrero previsor.

La previsión es su salvador.
Severino Aznar

Madrid, Diciembre de 1914.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Crónica de Roma

La neutralidad italiana.—La Masonería quiere la guerra.—Los romanos a Benedicto XV

Las condiciones absolutamente anormales que, a causa de la guerra, se han creado en los servicios postales, me han puesto muchas veces en la imposibilidad de escribir crónicas sobre los acontecimientos que, poco a poco, se desarrollaban en Italia. De todos modos, mientras en los demás Estados, en los primeros días del pasado Agosto, se oía, por parte de una minoría, el grito de guerra, en Italia hemos asistido a un fenómeno distinto, porque el pueblo, ni antes ni después, se ha conmovido leyendo lo que escribían los periódicos que querían la guerra. Esta rara fortuna del ciudadano italiano de quedar impasible aun en los momentos más tristes, merece el mayor elogio, especialmente cuando esta impasibilidad, que no tiene nada que ver con el desinterés, ha hecho fácil la tarea del Gobierno, obligado a luchar entre las dos corrientes representadas por Francia y Alemania.

De nada les ha servido a los patriotas reproducir los largos artículos que periódicos de Londres, París y Belgrado escribían sobre la neutralidad italiana, condenándola más o menos severamente; no ha bastado al mismo Zar de Rusia el gesto de querer entregar a los prisioneros italianos súbditos de Austria, ni han bastado las grandes promesas hechas en abundancia, en perjuicio de la duplice monarquía, para convencer a nuestro pueblo, decidido a seguir absolutamente la política del Gobierno.

Las demostraciones públicas de los partidos democráticos anticlericales, en vez de encender el fuego guerrero, han descubierto la íntima razón que movía a los jefes de la Masonería a empujar al país a la guerra para la causa democrática contra el imperialismo de las potencias neutrales, dirigiéndose naturalmente contra la potencia de la Iglesia de Roma. Las estúpidas insinuaciones de los enemigos contra nosotros los católicos han dejado a la mayoría de la Nación absolutamente inerte. ¿Quién en efecto podía prestar fe a la necia acusación de que los católicos quieren la ruina de la patria?

Todo el mundo sabe que el solo, el verdadero ideal del católico italiano es el de asistir al triunfo completo de la Iglesia de Cristo y del romano Pontífice, en una Italia grande, libre, independiente, no más esclava de la secta masonica.

Bastaba asir a la acogida que el pueblo de Roma tributó, como en los tiempos antiguos, al nuevo Pontífice, Benedicto XV, en la Iglesia de San Pedro el día de su cumpleaños para comprender lo inútiles que son las tentativas secretarias de una pobre minoría, que querría destruir, no sólo la gloria, sino la misma existencia del Papado. Más de cuarenta mil personas estaban aquel día en las naves del mayor templo de la cristiandad y habrían sido más de cien mil, si en toda la Iglesia hubiese sido posible ver al nuevo Pontífice, que por la primera vez hablaba al pueblo de Roma. Pero el trono que surgía frente al altar de la Confesión obligó a las autoridades a repartir limitado número de invitaciones. No sirvió el entusiasmo sincero, inmen-

so que animaba a Roma deseosa de correr a los pies del Vicario de Cristo, no sirvió tampoco el querer entrar sin tarjeta; las puertas se cerraron inexorablemente ante otros tantos miles de personas que, con el corazón del otro lado de las verjas, asistieron a la solemne función.

Quisiera tener la pluma del Dante para poder describir el momento emocionante en que el Pontífice apareció en el fondo de la Basílica. Majestuoso en la silla gestatoria, el Vicario de Cristo avanzaba bendiciendo, mientras todo el pueblo no se cansaba de gritar: "Viva el Papa!", "Viva el Pontífice de la paz!". Era un verdadero delirio el que animaba a la enorme muchedumbre que quería ver de cerca al Padre común. Muchos ojos se llenaban de lágrimas.

Y el himno ambrosiano se levantó finalmente por las inmensas naves del templo para dar gracias a Dios por haber concedido a la Iglesia un Pontífice tan grande, que inmortalizará sus glorias en la historia y en el mundo.

No podrá, pues, nunca la perversa secta borrar del pueblo italiano la fe en Dios, la devoción al romano Pontífice, que lleno de tristeza mira a su alrededor el espectáculo de sangre y de atrocidad, contra el cual ha levantado severo la voz, recordando a los hombres las enseñanzas divinas. Y es justamente la presencia del Papa lo que ha salvado hasta ahora a Italia del castigo de la guerra; es justamente el rayo de amor que sale de la Peña Vaticana el que ha hecho inclinarse, y esperamos que para siempre, las armas. Los estragos de la guerra no han hecho sentir sus terribles consecuencias en Italia, la sangre de su pueblo no se ha vertido en una lucha fratricida, el cañón no se ha oído, y nuestro pueblo sigue tranquilo en el santo ideal de la patria y de la fe.

Esta es, por gracia de Dios, la situación política en que se encuentra Italia. Situación difícil y desde algún punto de vista peligrosa y delicada; pero ¿por qué ahora el Gobierno continuara? Y aquí, dejando la parte ideal de la cuestión, hemos de afirmar que el movimiento de los turcos al querer cerrar el canal de Suez, puede obligar a Italia a algún paso enérgico. La situación de nuestras colonias lleva consigo la necesidad de que el paso entre África y Asia esté abierto a nuestra marina. De aquí el peligro de que nuestra intervención, tan deseada por Inglaterra, que no tiene soldados para defender las fronteras de Egipto, se haga necesaria, intervención que llevará de hecho a nuestro país al lado de la Tríplique Entente. No sabemos, en efecto, cómo poner de acuerdo las seguridades dadas por Constantinopla a Italia con el plan de guerra estudiado por Eneber bajá.

Admitiendo que Alemania haya empujado al Imperio otomano a la guerra, habrá seguramente comprendido enseguida las consecuencias fatales que este hecho podría ocasionar, el día en que la potencia un día aliada hubiese marchado en favor de los enemigos.

Italia, aunque potente por su ejército y su marina, no podría nunca combatir sola eventualmente contra el vencedor de mañana, especialmente si éste fuera su antiguo aliado. Es necesario recordar que mientras con la Tríplique Entente no tenemos Tratados secretos, aunque quieran admitirlos los angélicos, los

teníamos y no pocos con Alemania y con Austria.

Nuestra neutralidad no habrá seguramente producido óptima impresión entre los aliados de ayer, aunque el Gobierno haya tenido buenas razones por proclamarla al principio de la grande conflagración. No hay que engañarse con la esperanza de una segura gratitud por habernos quedado con el arma al brazo.

Francisco Turchi
Roma, Diciembre de 1914.

El franco y la peseta

A título de información copiamos de un colega de Madrid lo siguiente: "Cuando comenzó la guerra todos creímos que el valor monetario español iba a superar, o por lo menos, que se pondría a la par con el tipo "franco".

Mariano de Cavia publicó en "El Imparcial", un artículo congratulándose de que la peseta enferma había recobrado la salud perdida en plena Manigua cubana y que el franco, ahito de robustez y pietórico de vida, tenía que someterse a tratamiento terapéutico para combatir el mal que amenazaba invadir su organismo.

A mediados de Agosto sufrió tal depreciación la moneda francesa, que en el propio París se buscaban con avidez las pesetas, dándose escaso valor al billete francés representativo del franco.

Todos sabemos que en las provincias del Norte de España llegó a cotizarse a 70 y 80 pesetas el billete de 100 francos.

Pues bien, en la actualidad, y sin que los hechos de armas hayan favorecido a las naciones aliadas; cuando la sexta parte del territorio francés está invadida por ojéricos enemigos; después de las moratorias, decretadas en las naciones beligerantes, con excepción de Alemania; en los momentos en que el crédito extranjero sufre enormes quebrantos por la escasa confianza que inspira a las naciones neutrales, es cuando la peseta, tipo monetario de una nación aislada del conflicto, sufre grave depreciación y es con el

LA ESPERANZA

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

Con maquinaria y útiles para la impresión de toda clase de trabajos propios del ramo, con

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMÍA

Folleto, Revistas, Programas, Tarjetas, Telenarios, Invitaciones, Memorandums, Recordatorios, Cartas y Sobres Comerciales, etc., etc.

EN UNA O MAS TINTAS

Calle de la Lonjeta, núm. 11

Apartado, n.º 19 Palma de Mallorca Teléfono, 200

derada en su propio país como inferior al franco.

A propósito de este asunto, copiamos algunas consideraciones muy ainsdas que aparecen en un folleto publicado por el señor Coppe!

Dice así:

"Deseo completar estos líneas con una consideración breve, concisa, a mi juicio importante, relativa a la cuestión monetaria.

Me refiero a la depreciación de la moneda española con relación a la francesa.

La peseta se cambia hoy con el franco perdiendo aquélla cuatro céntimos. En otros términos: resulta que sigue valiendo menos la unidad peseta que la unidad franco. ¿Por qué? No quiero entrar en averiguaciones; sólo deseo que conste el hecho. Y junto a ese hecho recuerdo el siguiente:

Cuando la guerra de Cuba, España era solvente, cumplió todas, absolutamente todas sus obligaciones al corriente, no sólo por parte del Estado, sino por parte del comercio y del último particular.

No hubo moratorias, ni siquiera para los pagos en francos, que entonces subieron a veinte por ciento (término medio, y me quedo corto, muy corto). Mas claro, para que conste bien esta cifra; el mercado francés, la nación francesa, cuando vio a España en aquel trance, re-

chazaba la peseta española si no llevaba una prima de un: quinta parte sobre su valor en signo. Por cada cuatro francos se habían de abonar cinco pesetas.

Véase el contraste: Francia en quiebra; ni el Estado ni el particular pagan; la moratoria se extiende hasta para el alquiler de habitación, hasta para el pago de intereses de préstamos hipotecarios. Para todo. Sin embargo, no acepta la peseta a la par; y como aquí en España no hay moratoria de reciprocidad, y el español que tiene que pagar a Francia salda en francos, el comercio auto español ha de pasar por ese agio, por esa elevación artificial del franco, y ha de perder cuatro céntimos de su moneda nacional, que ahora vale más que el franco y, cuando menos, debería valer igual.

Esto aparte de que en la cotización oficial valdría la pena de considerar muy especialmente, más de lo que se hace, la diferencia entre el oro real y el cheque.

Pléase el comercio español si es justo que, por ser cumplidor de sus deberes, por no demorar los pagos, por no poderse acoger a recíproca moratoria, se encuentre forzado a no cobrar y a pagar y, por añadidura, a pagar al tipo que el deudor que no paga quiere imponer.

Esto es, sencillamente, inconcebible.

Sección informativa

De Porreras

Esta mañana, a las ocho y media, se han unido en el lazo matrimonial, en la capilla de la Inmaculada Concepción de nuestra parroquia, el distinguido capitán de Infantería don José Martínez y Aguinza, con destino en el Regimiento de Saboya, con la bella y simpática señorita doña Apolonia María Mora y Barceló.

Ha sido padrinos por parte de la novia su primo político don Gabriel Barceló y el médico don José Salom.

Por parte del novio, los ricos propietarios de Campos don Miguel Pooovi y Prohens y don Bstolomeo Pooovi Talladas.

La novia lucía elegante "toilette" de seda negra y velo blanco. La capilla estaba adornado con gusto y espléndidamente iluminada.

Ha bendecido la unión el Cura Párroco don Antonio Soler.

Al terminar la ceremonia, los contrayentes, en automóvil, y los convidados, en coches particulares, se han trasladado al domicilio de la novia, donde se ha servido espléndido "lunch". Los desposados, y de un modo especial la novia, que cuenta en ésta con muchas relaciones, han recibido muchos y valiosos regalos.

Los contrayentes han salido después en automóvil para un predio, propiedad de la familia de la novia, donde pasarán varios días. Les deseamos muchas felicidades.

El día 6 del corriente se inauguró en esta población la nueva sociedad "Círculo Agrícola Recreativo", cuyo objeto principal es fomentar la agricultura, industria y comercio, y al mismo tiempo proporcionar honesto trabajo a sus socios. Estos, al anochecer del mismo día, fueron obsequiados con una

serenata por la banda de música dirigida por don Pedro Mora.

Atentamente invitados por su Vice-presidente el médico don Bartolomé Ribas, hemos visitado el local de dicha sociedad. Está instalada en la casa de nueva construcción propiedad de don Cristóbal Gornach, en la Plaza Mayor. Sus espaciosos y ventilados salones, sobre todo los destinados al billar, a biblioteca y sala de lectura, y sus muebles lujosos y artísticos, construidos unos en ésta y otros traídos expresamente de Barcelona, pueden satisfacer las exigencias del más refinado gusto. Ha llamado mucho nuestra atención una sillería de juncos, notable por su elegancia y por la comodidad de sus asientos.

La junta directiva tiene entre otros proyectos, que han de ser sumamente beneficiosos para esta población, el de dar en el salón-teatro de dicha sociedad una serie

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 80

Doña Blanca de Navarra

(Continuación)

San Bartolomé por vuesa merced, será amigo, pase; pero ¡amigo único! Vuesa merced los tiene muy grandes y poderosos...

—¿La penitente? ¿La penitente, por ventura? ¿Quién es? Tú la conoces; tú vas a satisfacer mi anhelo...

—Sí, señor, la penitente; la penitente hablo, que esa fortuna tiene vuesa merced, pues si las heridas se agravan y se empeña Dios Nuestro Señor en llamarle para sí, capaz será la ermitaña de hacer un milagro y de conservarle en el mundo contra viento y marea.

El buen escudero, con el gozo de verse tan cariñosamente tratado por su capitán, no sabía lo que se decía.

—Pero, ¿quién es, Chafarote, quién es esa mujer?
—Vuesa merced la conoce... así... vuesa merced, de vista...
—¿Que la conozco yo!

—¡Mucho... muchísimo!
—¡Cielos! ¿Quién es? Yo no recuerdo... no sé...

—Señor, señor, cálmese vuesa merced; porque con semejante agitación, en ese estado, pueden enconarse las heridas...

—¡Ay, amigo! —exclamó Jimeno suspirando profundamente.— Las heridas del cuerpo poco valen comparadas con las del corazón. Consuelos, satisfacciones, amigos como tú, semejantes conocidos sobre todo, semblantes de quince años atrás he menester para sanar, no bálamos, ni vendas. Estoy solo en el mundo; nadie me conoce; no tengo un amigo, ni una mirada que se fije en mí para sondear el abismo de mi corazón. Tengo un protector mudo, invisible, misterioso; pero tú eres el primero que me ha llamado por mi nombre después de quince años; tú el primero que ha llorado por mí; tú y ese anciano que ha venido acompañándome... Yo deseo conocer ese brazo, que, semejante al de la Providencia, parece que llega a todas partes... Yo quiero verla, Marín; yo he menester un amigo, para que su presencia disipe esta nube de infamia que me circunda...

—¿Luego sabe quién soy yo?
—¡Cal! ¡No, señora! Valientes tentaciones he tenido de decirselo; pero he querido dejaros ese gusto.
—¡Sacarme de aquí para que no le

¡Qué venga aquí para consolarme! ¡Consuelos, consuelos a mi corazón, si no queréis que desfallezca!

No le escuchaba ya Chafarote; había salido al cobertizo, donde Inés le estaba esperando con ansiedad.

—Entrad, señora, entrad—la dijo, asidiéndola del brazo.

Chafarote, en casos tan críticos, dejaba a un lado ciertos miramientos.

—¡No; es imposible!—respondió Inés temblando.

—¿Por qué ha de serlo? ¿Qué tiene eso que hacer? Vamos, ¡fuera escrupulos! Entrad, y atrás ese velo.

—Marín, ¿sabes tú lo que me propongo? —exclamó la penitente con un acento que desgarraba el corazón.

—¡Toma! Os propongo que te veáis, que os deis a conocer; os propongo, sobre todo, su mejoría, su consuelo, su salud; porque... como él dice, "yo no quiero medicinas, ni pocimas, ni brebajes, ni demonios; yo quiero satisfacciones, semblantes conocidos... ¿Oís? ¡Semblantes conocidos!

—Pues qué, señora, ¿no le amáis vos cien veces más y mejor que esa simple de Catalina Beaumont? ¿No habéis hecho por él más que todo el mundo junto? ¡Pues si no fuera por eso...! Vamos, señora, vamos; cuando él os conozca, cuando él os vea...

—Cuando él me vea, Marín, quedará mudo, yerto de terror. Penseará que soy una sombra que salgo a pedirle estrecha cuenta de sus extravíos; y si mis labios, mis ojos nada le dicen, su propia conciencia le hablará con más amargura que yo; y lejos de serle grata mi presencia, renovará todos sus dolores; porque... porque, Marín, yo le perdono que ame todavía a doña Blanca de Navarra; ¡pero que se olvide de Blanca, y que no se acuerde de mí...!

—Señora, es preciso hacerse cargo —respondió filosóficamente Chafarote— de que cada cual tiene su alma en su armario, que han pasado quince años, y quince años es más de lo que parece.

—¿Y han sido menos para mí?
—Y, sobre todo, cuando él os vea...

—¡Ah! Cuando él me vea—exclamó la penitente con triste sonrisa.— ¡Cuando él me vea! ¡Sí, que mis extendidas mejillas, mis ojos hundidos y apagados

están para enamorar! ¡Sí, que ha de amarme, ahora que soy la sombra de mí misma, cuando me desdén llenos de vida, de fuego y de juventud! ¡Sí, que ha de amarme con estos sayales, cuando me desprecie cubierta de galas! ¡Sí, que ha de recoger las hojas secas, arrugadas, inodoras, de la flor que pisó fresca, lozana y olorosa! Marín, Marín, sólo cuando el dolor me postre y caiga muerta al lado de Jimeno, sólo entonces levantaré el velo, y deciré: ¡Esta es Inés, ésta es vuestra esposa!

—El caso es —respondió Chafarote, entre confuso y enternecido— el caso es que yo... francamente... no he podido menos de...

—¿Cómo? ¿Le ha revelado mi nombre?—preguntó Inés con espanto.

—No, no por cierto; tanto como eso, no. Pero ya sabe que la penitente es quien le socorre y favorece en todas partes, y tiene un ansia por ver a la penitente!

—¡Oh! No hay remedio... Dios lo dispone...

—¡Claro! Si no entráis se nos muere, y si entráis...

—¡Moriré yo!—añadió Inés; y dirigiendo al cielo una mirada deprecatoria,

dejó caer el velo y pasó adelante.

Graves alteraciones había sufrido el enfermo; tenía el rostro arrebatado y encendido, los ojos cristalinos, la mirada sombría y vaga, los labios secos y ardientes; síntomas todos de la calentura que, de resultas de tantas conmociones, le devoraba.

Entró Inés enteramente turbada; ni aun detrás del velo osaba fijar en él sus ojos; andaba maquinalmente; sentóse cerca del lecho sin saber qué hacía, hasta que vino a sacarla de su enajenamiento la voz profunda y anhelante de Jimeno.

—Señora, ¿sois vos mi ángel tutelar?

—¡Silencio! —dijo Inés con tan débil acento, que no podía ser conocido.

—Decidme vuestro nombre para que yo lo bendiga, mostradme el rostro para que yo le adore.

—Después...
—¡Después! ¡Ah! Me consuela esta promesa... Es la primera esperanza que concibo al cabo de quince años. ¡Después! Teméis, sin duda, que me agite, que me exalte...

—Sí—añadió la penitente con una intensidad que revelaba bien a las claras la inquietud que le inspiraba el

de conferencias populares, empujando con la del Director de la estación etnológica de Felanitx sobre la elaboración de vinos.

Esta sociedad ha vedido a llenar un vacío de todos conocido, y atendiendo al número y calidad de sus socios, y al noble fin que se propone, le auguramos muchos triunfos y próspera vida.

—La noticia de la creación de una nueva estación telegráfica en este pueblo, ha causado en todos excelente impresión.

—La novena y oración de Cuarenta Horas en honor de la Inmaculada Concepción se ha celebrado en la parroquia con la mayor suntuosidad y extraordinaria concurrencia de fieles, predicando elocuentes sermones el Padre Borrás, C. O.

Porreras, 11 de Diciembre de 1914

Corresponsal

En San Antonio de Viana

Nuevas Congregaciones

Los Rdos. don Francisco Sijar y don José Cortés, cuyos desvelos por la clase trabajadora reiteradamente hemos ponderado en ocasión de hablar de las Escuelas nocturnas de San José, de las que es alma el M. I. Sr. D. Matías Company, Chantre, han ampliado ahora su campo de acción, fundando, con su personal esfuerzo, varias Congregaciones para obreros.

La función de inauguración de las nuevas Congregaciones celebróse ayer por la mañana silenciosamente, que diríamos, al par que con gran solemnidad, en la Iglesia de San Antonio de Viana.

Las nuevas Congregaciones son: Corte Angélica y Congregaciones marianas de jóvenes obreros y obreras, divididas estas dos últimas en dos secciones cada una: menor y mayor.

La base de las nuevas Congregaciones son las Escuelas para obreros de San José.

La Congregación para obreros viene a ser una rama de la benemérita Congregación mariana del Colegio de San Juan Bautista de la Salle, en atención a que ésta ha prestado personal para el profesorado de las Escuelas de San José, y el incondicional apoyo de los Hermanos de dicho Colegio.

La Congregación para obreros recogerá como honorarios todos los congregantes obreros que vengan de los pueblos para permanecer aquí temporalmente.

A la Corte Angélica podrán pertenecer hasta la edad de siete años, a la sección menor de las otras dos Congregaciones hasta trece años y desde esta edad a la sección mayor.

Abarcan dichas Congregaciones secciones de piedad, de propiety y de recreo.

El viernes último, a las siete y cuarto de la noche, los congregantes se reunieron en dicho templo, empezándose allí un Triduo preparatorio, en el que pronunció sentidas pláticas el Rdo. Sr. Sijar.

Asistieron a dicho Triduo todas las Escuelas de San José de Palma.

El Triduo sirvió para animar a los congregantes y realizar los ensayos generales de los cánticos de Congregación ya ensayados parcialmente.

Ayer tuvo lugar la fiesta principal. A las siete y media de la mañana se reunieron en dicha iglesia todos los nuevos congregantes, más unos 60 de la Congregación del Colegio de San Juan Bautista de la Salle, una comisión de la Mariana de jóvenes de Montesión y otra de Hermanos del Colegio de San Juan Bautista de la Salle, empezando seguidamente la Misa de Comunión, que celebró el Rdo. don José Cortés, ayudándose los miembros de la Junta de la Congregación del Colegio de San Juan Bautista de la Salle don Joaquín Fuster y don Miguel Borrás.

En primer lugar comulgaron los nuevos congregantes y luego los demás. Se cantaron las composi-

ciones *Vos que vengareu un dia*, dedicada a la Virgen; *Cant d'mor*, himno a San José, y *Cantemes al Amor de los Amores*.

Después el Rdo. Sr. Sijar pronunció sentida plática, después de la cual el miembro de la Junta de la Congregación del Colegio de San Juan Bautista de la Salle don Juan Jener leyó en el altar el acto de consagración. Seguidamente efectuó la imposición de las medallas a los nuevos congregantes, en número de unos 350.

Por la tarde, después de hermosa plática por el Rdo. Sr. Sijar, se celebró el besamanos a la Virgen, cantándose, además, inspiradas composiciones.

Reciban los Rdos. Sres. Sijar y Cortés nuestra felicitación.

EN EL ARRABAL

La fiesta de la Inmaculada

En la Parroquia

En el arrabal de Santa Catalina se celebró ayer solemnísima fiesta en honor de la Inmaculada Concepción.

Por la mañana tuvo lugar en la parroquia la fiesta con que la Congregación Mariana de jóvenes celebraba la festividad de su excelsa Patrona.

A las ocho y media hubo Misa de Comunión general, habiendo sido el celebrante el Rdo. don Matías García. Fueron en grandísimo número las personas, especialmente congregantes, que se acercaron al altar para recibir el Pan Eucarístico.

A las diez, después de cantada Terceira, empezó la Misa Mayor, que celebró el Párroco, Rdo. D. Antonio Llabrés, asistido de los Rdos. don Pedro Bautista Nadal y D. Matías García.

El templo resultaba insuficiente para contener a la numerosísima concurrencia que asistió a la función.

Ocupó el púlpito, pronunciando elocuentísimo panegírico de la Inmaculada, el Rdo. don Antonio Truys, Catedrático del Seminario. Hizo notar el orador sagrado que en el día de ayer, en que se celebraba la fiesta de la Inmaculada, titular de aquella Parroquia, se inauguraba en aquel templo la primera parte de las obras que, para su terminación, se están llevando a cabo.

El pueblo, atornando con el coro, cantó, ajustadamente, la Misa "Fons Bonitatis".

La función resultó solemnísima.

En la Escuela Graduada

Conferencia sobre el sistema de educación Montessori

En la mañana de ayer las profesoras doña Josefa Bauzá y doña Rosa Estarás dieron en la Escuela Graduada la anunciada conferencia.

El salón de actos de la Escuela estaba lleno de oyentes. Allí vemos representaciones del Ayuntamiento y del Profesorado.

El concejal señor Trián hace breve presentación de la conferenciantes doña Josefa Bauzá.

Esta, tras un saludo a la concurrencia, comienza a dar cuenta de los provechosos resultados que pudo sacar de su asistencia al Congreso de Investigación Pedagógica celebrado últimamente en Barcelona.

Aboga por el sistema de enseñanza a los niños de la profesora María Montessori, del cual hace detallada descripción.

"La escuela Montessori—dice—se basa en la naturaleza. En la escuela hay plantas, flores. Hay de todo lo que pueda atraer el interés y cautivar la atención del niño, basándose en la enseñanza en que el niño sin atormentar su delicada naturaleza pueda aprender los más escondidos secretos.

Al mismo tiempo, en la escuela Montessori, se respetará y cuidará el desarrollo de los pequeños escolares, a fin de que la escuela les

traiga, sea para ellos un sitio de recreo en vez de cárcel.

Explica después la originalidad del material de la escuela, material que se considera el más completo.

La educación se inclina principalmente a los sentidos, basándose en que nada hay en la inteligencia que no haya pasado por ellos.

Deja después la palabra a su compañera doña Rosa Estarás.

Este, continúa la explicación del material de la escuela Montessori y su relación con la enseñanza y la vida y el papel que en ella representan los niños.

Hablando de la disciplina, dice que la lección del silencio, un silencio total, aunque de corta duración en la clase, predispone al niño al cumplimiento de su deber fin que debe perseguirse. El niño debe sujetarse a una disciplina, a un orden, haciéndosele saber que tal es su obligación y no debe estar sometido al miedo de la maestra. La disciplina viene también por medio del trabajo cuando, éste se hace agradable.

Llama la atención a ciertos padres de familia que llevan los hijos a la Escuela para que la maestra se imponga y castigue los desvíos del niño que los padres no pueden sufrir.

"La maestra—agrega—debe pedirsele que eduque, que con la educación vendrá la transformación del pequeño.

Ambas conferenciantes fueron muy aplaudidas.

Cerró el acto el señor Trián felicitándose en nombre del Ayuntamiento del nuevo horizonte abierto a la educación.

La Cruz Roja

El próximo domingo, día 20, "La Cruz Roja", de Palma celebrará solemne función religiosa, en la que el Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo bendicirá dos banderas y el dispensario gratuito para pobres.

La función religiosa se celebrará en la parroquia iglesia de San Jaime y la bendición del dispensario en el local social, que es donde se ha instalado.

Tanto la iglesia como el local social serán adornados.

Temporal

A pesar de seguir el temporal, aunque no con tanta intensidad como en los días anteriores, salieron ayer los vapores "Rey Jaime II", y "Rey Jaime I", para Barcelona el primero y para Marsella el segundo.

Hoy ha llegado, procedente de Barcelona, el vapor "Miramar", que lo debía haber efectuado ayer.

El "Ciudad de Palma", no ha salido hoy para Cabrera.

Robo en Campanet

En el Gobierno civil se recibió ayer una comunicación de la Benemérita del puesto de La Puebla dando cuenta de un robo perpetrado, días atrás, en la finca llamada "La Eucaria", enclavada en el término municipal de Campanet.

Había dicha finca, en calidad de colono don Máximo Mico.

El robo se cometió aprovechando la ausencia del dueño de la casa.

Este, al regresar a ella, pues se hallaba trabajando en el campo, se encontró con que había sido arrancado uno de los barros de la ventana que da a la carretera.

El señor Mico entró apresuradamente en la casa, observando entonces que había sido forzada una cómoda y sustraído de su interior 2.925 pesetas. También se llevaron los ladrones 90 pesetas que se hallaban en lps bolsillos de una americana.

El autor o autores del hecho no han sido habidos por lo que la guardia civil practica pesquisas.

Se ha dado cuenta del hecho al Juzgado.

Almendros y Albaricoqueros

Tiene, en gran cantidad y de clase superior, para vender, Antonio Gelabert (a) Coramet, de Llubi.

Notas de sociedad

De vieja

Ayer salieron, para Marsella, en el "Rey Jaime II", don Jaime Colom y don Bernardo Albertí.

—A las diez de la noche salieron, para Barcelona, en el "Rey Jaime I", don Luis Anglada, don Rafael Sampol, don Pedro Amorós Simonet, don Manuel Badias y doña María Palmer.

—También salió don Enrique de Borbón, hijo del Excmo. señor Capitán General de estas islas.

—En el rápido salieron también anoche el Ingeniero naval señor Vez y el perito mecánico del puerto de Valencia señor Gómez, que formaron parte de la comisión técnica que asistió a las pruebas del vapor "Mallorca".

—Ayer llegaron de Ciudadela, a las cinco de la tarde, en el vapor "Ciudadela", don Bartolomé Oliver, don Pablo Salom y don José Mestres.

—Hoy han llegado de Barcelona, a las siete y media de la mañana, en el vapor "Miramar", don Antonio Jordí Pericás, don Jorge Morey Seguí, don Juan Capó Llabrés y don Jaime Martorell Alemán.

De Barcelona, en el "Miramar", ha llegado el Inspector de primera enseñanza don Juan Capó Valls de Padriñas.

Boda

En Barranquilla (Colombia) contrajo matrimonio nuestro amigo don Pedro Juan Colom con la distinguida señorita doña Georgina Salazar, hija del que fue Secretario de la embajada de Colombia en Madrid, don Clemente.

Los novios, juntamente con la señora hermana del señor Colom, llegaron a Palma el sábado último. Les deseamos muchas prosperidades en su nuevo estado.

Foot-ball

El "match", de ayer

En el velódromo de Tirador celebróse ayer el "match", anunciado entre los "teams", de "foot-ball", "Veloz", y "Palmesano".

Al velódromo acudieron, con tal motivo, muchos aficionados al deporte inglés.

Al principio el "match", el "Palmesano", "team", que demostró estar bien entrenado, se apuntó un "goal", que fué aplaudido.

En el resto del partido se demostró la superioridad del "Palmesano", el "Veloz", estaba frito de entrenos; a sus jugadores, que en "matches", de años anteriores hemos visto jugar con gran precisión, notábaseles ayer la falta de ensayos.

El triunfo definitivo del "match", fué, pues, para el "Palmesano", el que se apuntó cuatro "goals". El "Veloz", lógicamente, sin embargo, apuntó dos.

Se anuncian próximos "matches".

Teatrales

Principal

Antesnoche se celebró la anunciada función a beneficio de los muertos y heridos en la campaña de Marruecos; función organizada por la Excmo. Sra. D. Felisa de Borbón, esposa del Excmo. Sr. Capitán general.

El teatro, el vestíbulo y la sala estaban artísticamente adornados en consonancia con el carácter del acto.

La concurrencia fué numerosísima: todos los palcos, plateas y butacas estaban ocupados, y los pisos superiores aparecieron atesados de gente. El teatro ofrecía brillantísimo aspecto.

La banda de música del Regimiento de Palma, dirigida por don José Balaguer, abrió el acto ejecutando purosamente hermosa composición.

Después se representó *El abuelo*. Tomaron parte en la representación las señoritas de Borbón (M. y B.), Moya (C. y A.), Dezañar (María Fernanda) y Fort, y los señores de Borbón (B.), Ayala, Ari, Torres, Montis (A.) y Benito. El público acogió a cada uno de los

intérpretes, al aparecer en escena, con cariñosos aplausos. La interpretación fué esmerada, más todavía, primorosa. Actrices y actores representaron sus respectivos papeles con tal seguridad y perfección, que recordaban el artista profesional, no el aficionado. No podía pedirse más.

Al final de la mentada obra, subieron al escenario varios soldados en representación de los cuerpos de esta plaza, y ofrecieron a las distinguidas "artistas", sendos bouquets.

Después se puso en escena la chistosa pieza "Entre doctores", que fué representada por las señoritas de Borbón (M.) y Moya (C.) y los señores de Borbón (A.), Ayala, Torres y Montis.

El señor de Borbón supo excitar la hilaridad del público, en su cómico papel.

Tanto en una como en otra obra, los intérpretes fueron, individual y colectivamente, calurosamente aplaudidos.

La *mise en scène*, irreprochable. La numerosísima y selecta concurrencia salió del teatro elogiando la esmeradísima interpretación que habían obtenido las obras representadas en el brillante acto.

Lirico

Anteanoche se estrenó "El cuento del dragón", fábula desarrollada con bastante acierto. La música es bonita. La obra resulta agradable.

Programa para hoy:

A las seis de la tarde: "La España de panderetas", A las nueve de la noche: "La verbena de la Palma", y "Las Bribonas".

DEL MAR

Entradas

Ayer llegó, a las cinco de la tarde, el vapor "Ciudadela", procedente de Ciudadela.

Hoy ha llegado, procedente de Barcelona, el vapor "Miramar".

Salidas

Ayer salieron los vapores "Rey Jaime II", y "Rey Jaime I", para Marsella y Barcelona, respectivamente.

Salida suspendida

Hoy suspende la salida para Barcelona, el "Miramar".

Vapores esperados

Mañana deben llegar los vapores "Bellver", y "Mahón", procedentes de Barcelona y Mahón, respectivamente.

Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—Santa Irene.

Cuarenta Horas.—Continúa en la Concepción en honor de María Inmaculada. Exposición a las seis; a las diez, Misa mayor cantada por la Rda. Comunidad; al anochecer, Rosario, meditación y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En Santa Eulalia, por la tarde, después del Rosario, empezará la novena de Belén con exposición del Santísimo, meditación y canto con acompañamiento del órgano.

En las Capuchinas, fiesta en honor de la Inmaculada Concepción de María. A las diez Misa mayor, cantada a voces con acompañamiento de armonión, exposición del Santísimo y sermón por el Rdo. Padre Bartolomé Caldentey, teatino, por la tarde a las cinco y media, exposición, meditación, Trisagio cantado, motetes y reserva.

En el Santo Hospital, a las diez y media, principiará en su capilla, durante una Misa, la novena dedicada al sagrado natalicio del Divino Niño; por la tarde a las cinco y tres cuartos se expondrá el Santísimo Sacramento, continuándose de este modo en todos los días sucesivos.

Visita.—A Nuestra Señora de la Asunción en la Catedral. (Privilegiada).

R. Estrada S. en C

Gran Fábrica de Platería, Orfebrería, Joyería, Bolsillos y Limosneros en Oro y Plata

Especialidad en Artículos religiosos

Exportación, Mayor, Ventas al de

CALLE MARINA, 9, PALMA

Primera y única fábrica en su clase en las Islas Baleares

Precios sin competencia. Por encargo se construye cualquier trabajo para curar artritis, reumatismo, gota, arañitas, y numerosas enfermedades producidas por *radio*.

Aguas minerales contra dichas enfermedades debidas a debilidad, porción *radio* que contienen, *radio*, que proporciona aire *radio* en estado emanando en la atmósfera superior. En manja, Suiza, etc., ya no se tomarán aguas, se va a tomar *radio* en emanaciones.

Primer emanatorio en España titulado *Sureda*, *Dangos*, 4-1.

Emanatorio *radio* es el medio descubierto recientemente para curar artritis, reumatismo, gota, arañitas, y numerosas enfermedades producidas por *radio*.

Aguas minerales contra dichas enfermedades debidas a debilidad, porción *radio* que contienen, *radio*, que proporciona aire *radio* en estado emanando en la atmósfera superior. En manja, Suiza, etc., ya no se tomarán aguas, se va a tomar *radio* en emanaciones.

Primer emanatorio en España titulado *Sureda*, *Dangos*, 4-1.

Sueltos y noticias

Un hurto

Días atrás, en Arta, se cometió una sustracción.

Los *coocs* se llevaron de una casa de campo de aquel término municipal unos 1.500 troncos de pino.

Los autores de la sustracción no han sido habidos.

Concluso

El Administrador de Correos de esta provincia anuncia un concurso para contratar al servicio de transporte de la correspondencia diaria desde la Administración principal de esta ciudad hasta Estaliches, sirviendo a los pueblos de Estalich, Esporlas y Bañabufar.

El tipo de subasta es de 1.100 pesetas.

Las proposiciones podrán dirigirse a dicha Administración, hasta el día 14 de Enero próximo.

Al Juzgado

Han sido puestos a disposición del Juzgado varios jóvenes que anteanoche se arrebataron acaloradamente en la calle del Sindicato.

Subasta

El día 16 del actual se subastarán en la planta baja de la Delegación de Hacienda dos distintos carritos con las correspondientes caballerías y las guarniciones respectivas, apretados con tabaco de contrabando, habiéndose señalado como tipo para la subasta 456 y 390 pesetas respectivamente.

En los cólicos, nefríticos así como en las demás enfermedades que producen del artritis tales como reuma, gota, ciática, arañitas, mal de piedra, neuralgias, etc., tómese la "Piperazina Dr. Grau".

Los niños que toman el *Serbiol* crecen robustos y sanos.

EL ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de enfermedades del estómago y intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a la digestión, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIS

Las acedias, vómitos, vértigo, torcaza, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera estomacal, hipercloridria, gastritis, rasteña gástrica, anemia, clorosis con dispepsia: síntomas de los cólicos, quita la diarrea, disentería, la fétida de las posiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago e intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se cura. Cura las diarreas de los niños en todas las edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folletito a quien lo pide.

Doctor Lóbsch

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes, ayudante médico y jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel, del Instituto Médico-cirúrgico de la Real Universidad de Munich (Alemania).

Calle San Jaime, 7

CONSULTAS de 8-1, de 3-5 y de 7-9.

RECIBIDAS

Ultimas creaciones en objetos ARTISTICOS

Lámparas y Arañas

EL AGUILA, BROS SA—30

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra europea.—Informes de distintos orígenes.—Noticias varias

DESDE MADRID

Madrid, 13 (1'00)

Comunicado oficial

Burdeos.—El parte oficial de las tres de la tarde dice que el enemigo ha evacuado totalmente la orilla oeste del canal Iser, la cual ha sido ocupada por los aliados.

Añade que en Arras, Napceal, Vesgoz, Aisne, Portes, bosques de La Gre y otros del Mossa se han librado grandes combates tomando

parte en ellos la artillería, alcanzan do los aliados un éxito.

En el Oeste de Vigneulles destruyeron éstos varias trincheras.

En el resto de la línea no hay nada que señalar.

Cruceros alemanes cogidos

Buenos Aires.—Se dice que los cruceros alemanes que se escaparon del combate de las islas de Palmland han sido cogidos entre dos fuegos por las escuadras inglesa y japonesa.

Un crucero y varios buques corsarios alemanes echados a pique por los ingleses?

Carnavon.—Por radiografía se recibieron a las siete de la tarde de ayer noticias oficiosas, las que dicen que el crucero alemán "Augustburg", y los buques en corso "Prinz Eitel", "Friedrich", y "Kronprinz Wilhelm", han sido echados a pique, capturándose sus buques carboneros.

¿Intrigas turco-alemanas?

Carnavon.—(Radiograma).—Se

ha demostrado con documentos oficiales la complicidad del Keddive en las intrigas turco-alemanas interiores a la declaración de guerra.

Declaración del primer Ministro inglés

Carnavon.—(Radiograma).—El primer ministro inglés ha declarado anoche en la cámara que la causa de los aliados ha mejorado mucho con las victorias obtenidas en mar y tierra.

Motin turco contra la oficialidad alemana

Carnavon.—(Radiograma).—En Constantinopla los soldados turcos se han amotinado contra sus jefes instructores alemanes, hiriendo a dos de éstos oficiales.

La neutralidad persa

Carnavon.—(Radiograma).—El Sha de Persia ha declarado la neutralidad del País.

La salud del Kaiser

Carnavon.—(Radiograma).—La salud del Kaiser ha mejorado nota-

blemente, pero es posible que no pueda volver al campo de batalla.

Parte oficial alemán.—Los alemanes en Rusia avanzan.—Prisioneros.—Victorias de los alemanes en Bélgica y Francia.

—Muertos y heridos

Nordeisch.—(Radiograma).—Una parte del Curslet general alemán dice lo siguiente:

"Los rusos evacuaron la ciudad de Lodz de noche, sin combatir. En la retirada, las trincheras ru-

sas quedaron llenas de cadáveres. Los alemanes a pesar de sus ataques tuvieron pérdidas ligeras. Ejemplo de ello, es que fuerzas que abrieron brecha en las rusas sólo tuvieron mil bajas.

Se calcula que las pérdidas rusas suman ciento cincuenta hombres, de los cuales serían son prisioneros.

La ciudad de Lodz ha sido pocos desperfectos.

En dirección a Langemark los alemanes rechazamos los ataques de los aliados...

Los alemanes bombardeamos la estación de Ipres.

Cerca de Arras hemos progresado.

En la región de Souain y La Fere han sido infructuosos los ataques de los franceses.

En Argonne los alemanes rechazamos al enemigo y ocupamos una posición importante...

Cerca de Apremont y al sudeste de Saint Mihiel, los alemanes rechazamos grandes ataques de los franceses.

En la región oeste de Marquich, en la frontera de la Prusia Oriental la caballería alemana derrotó a la rusa...

En la Polonia septentrional al sur del Vístula, se han desarrollado las operaciones según un nuevo plan.

En la Polonia meridional los austro alemanes han rechazado a los rusos.

La flota turca ha bombardeado las cercanías de Bathum.

Otro parte oficial francés Burdeos.—El parte oficial de las diez de la noche...

Avance alemán detenido.—Avance de los rusos.—Preparando otra gran batalla.

Poldhu.—(Radiograma).—El avance alemán sobre el ferrocarril de Varsovia...

En las cercanías de Lowicz se prepara otra gran batalla habiendo se ya rechazado a los alemanes con grandes pérdidas.

Ha fracasado el intento alemán de oponerse al avance de los rusos sobre Cracovia.

Los servicios persiguen de cerca a los austríacos.

El botín dejado por éstos, es de mucha consideración.

La rebelión boer en el África del sur ha terminado?

Poldhu.—(Radiograma).—La rebelión del África del sur, ha terminado una vez puestos en fuga los pocos rebeldes que restan.

El número de éstos, reducidos, ascienden a siete mil.

Crucero alemán hundido.

Poldhu.—(Radiograma).—Comunica el Ministro de Marina francés que el crucero alemán "Friedrich Karl", hundióse en el mar Báltico...

Austria hizo proposiciones de paz a Servia?

Poldhu.—(Radiograma).—El corresponsal del "Morning Post", en Roma dice que Austria hizo proposiciones oficiosas de paz a Servia antes de la última derrota.

Las últimas victorias han producido gran júbilo en Roma.

Madrid, 13 (16'00)

Parte oficial austríaco.—Avance en los Kárpats.—Prisioneros.

Norddeutsch.—(Radiograma).—Un parte oficial de Viena dice que a pesar de las dificultades del tiempo invernal y del terreno montañoso, los austríacos han seguido avanzando en los Kárpats...

Los austríacos rechazados por los serbios.

Nisch.—El ala izquierda de los serbios ha perseguido a los austríacos obligándoles a reparar el Drina.

En el resto del frente los serbios han rechazado a los austríacos con dirección al norte y nordeste.

Cañonero turco a pique Carnavon.—Se dice que en el Estrecho de los Dardanelos un cañonero turco chocó con una mina submarina, yéndose o pique.

Averías telegráficas.

Amsterdam.—Los alemanes han impuesto una multa de 50.000 francos a la ciudad de Schabelle como indemnización de averías en las comunicaciones telegráficas.

Reparto de alimentos.

Brujas.—Existen aquí 15.000 personas que se alimentan de sopa que se reparte gratis.

El alemán en Turquía.

Roma.—El Gobierno turco ha decretado la enseñanza obligatoria del alemán en Turquía.

Incendio Londres.—Se ha facilitado el siguiente parte oficial.

"Noticias de Copenhague dicen que un formidable incendio ha destruido el gran cuartel de Cottores en Kiel.

Se desconocen las causas del siniestro.

Los Obispos de Inglaterra y Austria Roma.—Los Gobiernos de Inglaterra y Austria han concedido a los Obispos de sus respectivos países privilegios análogos a los que disfrutaban los diplomáticos extranjeros en lo referente a las comunicaciones con la Santa Sede en tiempo de guerra.

Los Prelados de los referidos países podrán comunicarse directamente con el Vaticano sin necesidad de someter sus escritos a la censura.

Madrid, 14 (1'00)

Parte oficial francés.—Ataques violentos de los alemanes.

Burdeos.—El parte oficial de las diez de la noche, dice así: "En Ipres los alemanes atacaron violentísimamente, siendo rechazados."

En el bosque de Le Petre progresamos los aliados.

En los Vosgos rechazamos al enemigo.

En el resto del frente, reina calma.

Francia en Marruecos.

París.—"La Matin", publica la orden del día de general Liautey, de Marruecos, en la que dice que los embarques de moros para Francia han terminado con los disidentes.

Incidente italo-turco.—Un buque de guerra italiano a Turquía.

Roma.—El señor Sonnino ha declarado que la Cámara ha pedido a Turquía la reparación necesaria por la violación del Consulado de Hodeidah y que el Gobierno de aquel país ha contestado que la interrupción telegráfica imposibilitaba pedir informes a Hodeidah.

Italia insistió dos veces esperando que el Gobierno turco no se haría solidario de los stropellos de las autoridades de Hodeidah. El acorazado "Marco Polo", ha sido enviado a aguas de esta población.

El Papa y la guerra.—Pidiendo un armisticio para Navidad.

Roma.—El Papa ha rogado a todos los beligerantes que acuerden un armisticio para Navidad como homenaje a Cristo.

Constaron agradeciendo los buenos deseos, pero alguno manifestó la imposibilidad de acceder.

Se teme que no se logre tal beneficioso resultado.

Rogativas al Altísimo en todas las iglesias de Francia.

París.—En todas las iglesias de París se ha impetrado del cielo la protección o los aliados.

El Cardenal Amette predicó en Notre Dame.

Las cuestiones a favor de los heridos dieron grandes cantidades.

Negociaciones entre París y Alemania para visitar a los prisioneros.

París.—La negociación entre París y Alemania para visitar los prisioneros, se ha terminado.

La visita la realizarán dos sacerdotes católicos y dos protestantes.

Comenzarán la visita dos sacerdotes suizos.

El gobierno turco y la iniciativa de la guerra.

Saónica.—El gobierno turco ha preparado una nota para dar cuenta al Parlamento de que la iniciativa de la guerra se debe sólo a Turquía.

Los austriacos rechazados por los serbios.

Nisch.—El ala izquierda de los serbios ha perseguido a los austríacos obligándoles a reparar el Drina.

En el resto del frente los serbios han rechazado a los austríacos con dirección al norte y nordeste.

Cañonero turco a pique Carnavon.—Se dice que en el Estrecho de los Dardanelos un cañonero turco chocó con una mina submarina, yéndose o pique.

Averías telegráficas.

Amsterdam.—Los alemanes han impuesto una multa de 50.000 francos a la ciudad de Schabelle como indemnización de averías en las comunicaciones telegráficas.

Reparto de alimentos.

Brujas.—Existen aquí 15.000 personas que se alimentan de sopa que se reparte gratis.

El alemán en Turquía.

Roma.—El Gobierno turco ha decretado la enseñanza obligatoria del alemán en Turquía.

Periodista expulsado Roma.—Dicen de Beyrut que las autoridades de aquella ciudad expulsaron al corresponsal de "Il Giornale". Al llegar éste a la frontera se escapó, siendo tiroteado sin consecuencias.

Religiosos en libertad.

Roma.—Turquía ha accedido a la demanda del Pontífice, libertando a doscientos religiosos que se hallaban en Siria.

Dichos religiosos han embarcado para su país.

Un crucero turco bombardea Batum Norddeutsch.—El Cuartel General turco comunica que el crucero turco "Sultan James Hillon", que Rusia decía que había sufrido averías, bombardeó el día 10 el puerto de Batum.

Las baterías costeras contestaron sin éxito.

El armisticio de Navidad Carnavon.—Se ha recibido un radiograma a las ocho de la noche diciendo que el Vaticano ha publicado una nota diciendo que, desafortunadamente, se han malogrado todos los esfuerzos realizados por el Pontífice para acordar el armisticio de Navidad.

Según informes alemanes, Rusia no ha estado de acuerdo con la petición del Pontífice, probablemente porque en Rusia el día de Navidad, según los calendarios ortodoxos, no se celebra más que en la primera semana del mes de Enero.

De esta mañana Madrid, 13 (5'30)

El Trono de Hungría.

Roma.—El diario "Morning Post", sospecha que el Kaiser trata de elevar al Trono de Hungría al Príncipe Eitel Federico, después de la muerte del Emperador Francisco José.

Se cree que el plan del Kaiser será irrealizable por las antipatías que Hungría siente contra Alemania con motivo de la guerra.

Otro comunicado alemán Norddeutsch.—Se ha recibido, por radiograma un comunicado facilitado a la Prensa por el Gran Cuartel general alemán.

Dice así: "Después de los ataques de los franceses, que fracasaron, del día 11, en la región de Apremont, las tropas francesas emprendieron nuevo ataque, más extenso, en dirección de Filrey, entre Saint Mihiel y Pont a Mousson; cuyo resultado fué para ellos un gran número de muertos y heridos y la pérdida de seiscientos prisioneros.

Los alemanes tuvimos sesenta heridos.

En las demás partes del frente ha reinado relativa calma.

En la Polonia septentrional, los alemanes han logrado tomar varias posiciones rusas, haciéndose 11.000 prisioneros y apoderándose, además, de cuarenta y tres ametralladoras.

En la Prusia Oriental, así como en la Polonia meridional, no ha ocurrido nada digno de mención.

Ultimo comunicado francés Burdeos.—El parte oficial de las diez de la noche, dice que la jornada sólo ha hecho registrar en el caso de los ataques alemanes en los dos extremos del frente, uno al nordeste de Ipres y el otro en la estación de Aspech.

Poincaré al campo de operaciones.

París.—El señor Poincaré ha ido en auto esta mañana a Reims.

En la casa Ayuntamiento conversó con el Alcalde y concejales. Después visitó la Catedral, apreciando los destrozos, volviendo a París felizmente.

Los montenegrinos ocupan Vichi grado.

Cetigne.—Los montenegrinos que operan en Bosnia se han apoderado, después de un gran combate, de la ciudad de Vichegrad, cogiendo numerosos prisioneros austríacos e importante botín de guerra.

Carestía en Alemania.

Poldhu.—(Radiograma).—Según nota pública alemana, la harina, el pan de centeno y la carne han subido un treinta por ciento.

De Oporto.—El naufragio del "Boles".

Oporto.—El vapor que naufragó en Kiuette, llamase "Boges".

Pertenecía a la Mala real holandesa y procedía de Rotterdam.

De treinta y cuatro hombres que lo tripulaban, sólo se salvaron cuatro.

El buque quedó partido en tres pedazos.

En el Reichstag alemán.—Protesta contra la destitución de Molke.

Poldhu.—Un radiograma recibido en esta población manifiesta que, en el Reichstag alemán, el diputado Sr. Liebnicht presentó una moción de protesta contra la destitución del que fué, al principio de la campaña, jefe del Estado Mayor alemán, señor Molke.

La destitución ha sido motivada por la divergencia de opinión del general Molke con el Kaiser, pues éste quería romper la línea de los aliados y abrirse camino según el plan del actual jefe del Estado Mayor Sr. Falkenalm.

Aviso a los navegantes.

Londres.—El Almirantazgo inglés ha dirigido un aviso a los navegantes diciendo que todos los buques que se dirijan al canal de la Mancha se detengan en St. Helens para tomar práctico, pues la navegación al Este de la isla de Wight será peligrosísima hasta nuevo aviso.

De Provincias Madrid, 13 (16'00)

De Huelva.—Temporal.

Huelva.—Reina furioso temporal en estas aguas.

Con tal motivo ha entrado de arribada forzosa el barco "Nuestra Señora de Navidad", el cual estuvo a punto de zozobrar.

Una ola gigantesca arrebató al marinero Manuel, el cual pereció ahogado.

Las Cortes CONGRESO Madrid, 13 (1'00)

A las tres de la tarde ocupa la presidencia el Sr. González Besada, de clarando abierta la sesión.

Se lee, quedando aprobada, el acta de la sesión anterior.

A propuesta del Sr. Chaix, se acuerda hacer constar en acta el sentimiento de la Cámara por el fallecimiento del Sr. Sol y Ortega.

El Sr. Cambó explica su interpelación de carácter económico. Enumera las medidas adoptadas por otros países para contrarrestar los efectos de la guerra.

"Las nuestras se han reducido—dice—a declarar franco el puerto de Cádiz y establecer una línea de vapores entre Bilbao e Inglaterra."

Dice que España quedará aniquilada al final de la guerra.

Cree que se hubieran aprobado los presupuestos en una sola sesión, si al estallar la guerra se hubiera abierto el Parlamento.

Encarece el Sr. Cambó la importancia de las zonas neutrales, diciendo que el Gobierno debe hacer cuestión de Gabinete este asunto.

Le contesta el Sr. Dato, protestando de las censuras contra la labor del Gobierno. Elogia después los países extranjeros.

Se extraña el jefe del Gobierno de la petición del Sr. Cambó respecto a las zonas neutrales, diciendo que sólo se puede hacer cuestión de gabinete la que sea fundamental.

Rectifica el Sr. Cambó y se entra en el orden del día.

Se pone a discusión el presupuesto de Instrucción pública, consumiendo el primer turno en contra el Sr. Domingo.

Éste aboga por que el sueldo mínimo de los maestros de escuela sea de 1250 pesetas.

Le contesta el Sr. Silvela (don Jorge). Defiende la reorganización de las Escuelas Normales y la enseñanza religiosa en los centros docentes, diciendo que las escuelas laicas han sido destruidas en todos los países.

Y se levanta la sesión, siendo las ocho y media de la noche.

SENADO

A las 3'40 declara abierta la sesión en la Alta Cámara el general Azcárraga.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

El Sr. Alba pide que se imprimen y repartan las conferencias de la semana agrícola, por estimar que son muy útiles para los agricultores.

Le contesta el Ministro de Fomento, Sr. Ugarte, prometiendo complacerle.

Se entra seguidamente en el orden del día.

Se pone a discusión el proyecto

referente a los riegos del Alto Aragón, combatiéndolo extensamente los Sres. García Marqués y Santamaría.

Defienden el proyecto los señores Armiñán y Valle.

Interviene en la discusión el señor Ugarte, quien niega que la aprobación del mencionado proyecto perjudique a otras provincias. Enumera después las obras públicas anunciadas, las cuales—dice—son favorables.

Declara que las obras que habrán de efectuarse para los riegos del Alto Aragón no podrán comenzar el día primero de Enero próximo, como creía.

Se suspende la discusión y la Cámara se reúne por secciones.

Se reanuda y poco después se levanta la sesión.

Política Madrid, 13 (1'00)

Toma de posesión.

Ayer tarde el señor Bugall tomó posesión, con carácter de interino, del cargo de Ministro de Instrucción pública.

Entre los señores Bergamín y Bugall se cambiaron discursos.

Madrid, 13 (16'00)

La aprobación de los presupuestos.

Tanto el Gobierno como las minorías gubernamentales coinciden en la necesidad de que sean aprobados los presupuestos.

Se persigue que la discusión termine en la semana entrante, bien destinándose cinco horas a los presupuestos o alterando el orden en las sesiones, dejando para última hora los ruegos y preguntas.

Se harán gestiones para contar con la unanimidad de la Cámara.

La interpelación de Cambó.

La prensa de la mañana coincide en apreciar la escasa fortuna tenida por el señor Cambó al desarrollar la interpelación, proporcionando indudable éxito al señor Dato.

Los liberales.

Mañana se entrevistará el Conde de Romanones con significadas personalidades liberales para decidir si interviendrán o no en el debate de los presupuestos.

Conjura.

Sigue hablándose de ciertos trabajos de conjura basada en el deseo de algunos elementos para que se forme un Gobierno de concentración nacional.

Parce que el señor Dato, advertido de la maniobra, se adelantará a los acontecimientos, reorganizando ampliamente el Gobierno durante las vacaciones.

Madrid, 14 (1'00)

Opinión de Ossorio.

"La Tribuna", publica un artículo del señor Ossorio Gallardo considerando inoportuna la actitud del señor Dato al contestar a Cambó, pues azuzó a la mayoría contra los catalanes, interrumpiendo las corrientes de aproximación entre Cataluña y el resto de España.

Manifestaciones de Dato Madrid, 13 (16'00)

A los periodistas.

El señor Dato, al recibirnos a los periodistas, nos ha manifestado que ayer, al terminar la sesión del Congreso, despachó con el Rey, enterándole de la marcha de los debates parlamentarios y de los telegramas recibidos del Extranjero.

Las noticias que tiene el Gobierno de Marruecos—siguió diciéndonos el señor Dato—, no acusan novedad.

Hasta el jueves no se celebrará Consejo de Ministros, nos dijo también el jefe del Gobierno, confirmando, a continuación, que el sábado terminará la sesión permanente, ante el requerimiento de numerosos diputados que desean pasar las fiestas de Navidad con sus familias.

Refiriéndose a la interpelación del señor Cambó, dijo que no le había sorprendido y que sólo le había extrañado ver que al tratar cuestiones económicas persiguiera el fin de derribar al Gobierno, empresa difícil, pues como han acabado las cuarteladas han acabado también las conjuras.

Del Extranjero Madrid, 13 (1'00)

De Lisboa.—Nuevo Gabinete portugués.

Lisboa.—Se ha constituido el nuevo Gobierno.

Este está constituido de la siguiente manera:

Presidencia, Marina e Interior: Braga.

Negocios Extranjeros: Suarez.

Obras públicas: Alburquerque.

Colonias: Gaspar.

Hacienda: Castro.

Guerra: coronel Mouzinho.

Instrucción pública: Martínez.

Gracia y Justicia: Magallanes.

Todos ellos son partidarios de Costa.

Respecto a la intervención militar en el conflicto europeo se seguirá la política del Gobierno anterior, manteniendo firme la alianza con Inglaterra.

Madrid, 13 (5'30)

Cambio en el Gabinete portugués.

Lisboa.—A última hora en el Gabinete portugués se ha operado el siguiente cambio:

Para la cartera de Guerra ha sido designado Alburquerque, y para Obras públicas el señor Lima.

Ambos sustituyen a los señores Fzreira y Rivas.

Noticias varias Madrid, 14 (1'00)

Recepción.

En la Academia de Ciencias exactas se ha celebrado la recepción del miembro de dicha Academia don Augusto Krahe, disertando éste sobre las afinidades de la Geometría con el análisis.

Le contestó el señor Echegaray. Ambos oradores fueron ovacionados, asistiendo al acto el Obispo de Sión y muchos Académicos y personalidades.

Prensa Asociada.

Tres casas para obreros.

El Obispo, Dr. Reig, bendijo ayer tres casas para obreros, recientemente construidas por la Constructora Obrera.

Palou Gari

Itinerario de Correos VAPORES CORREOS

Salidas Domingo, a las 9 para Marsella, a las 22 para Barcelona (rápido), y para Ibiza (via Barcelona).

Lunes, a las 7 para Cabrera a las 18'30 para Barcelona y a las 18'30 para Mahón (via Barcelona).

Martes, a las 14 para Barcelona y Ciudadela (via Alcudia), y a las 17 para Valencia (directo).

Miércoles, a las 7 para Cabrera, a las 15'30 para Mahón, a las 21 para Ibiza, y a las 22 para Barcelona (rápido).

Jueves, a las 14 para Ciudadela y Mahón (via Alcudia), a las 17 para Argel, y a las 18'30 para Barcelona.

Viernes, a las 7 para Cabrera, a las 12 para Ibiza y Alicante, y a las 18'30 para Mahón.

Sábado a las 18'30 para Barcelona y Ciudadela.

Todos los días, a las 14 para los pueblos.

Entradas Domingo, a las 7 de Barcelona y de Ibiza (via Valencia-Barcelona).

Lunes, a las 7 de Ibiza y Alicante, y a las 17 de Cabrera.

Martes, a las 7 de Barcelona y de Mahón (via Alcudia), a las 9'30 y Barcelona (rápido), y a las 8 de Argel.

Todos los días, a las 9'30 de los pueblos del interior de la isla.

FERROCARRILES DE MALLORCA

De Palma a Manacor y Felanitx: a las 7'40, 14 y 18'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Felanitx).

De Palma a La Puela: a las 7'40 14'40 y 8'15 (mixto desde Empalme).

Instituto Sureda de Electricidad médica, Fototerapia y Radium. Instalación de Primer Orden. Rayos X.—Altas frecuencias.—Rayos ultra-violetas.—Ozono etc. Emanatorio de Radium (primero en España); progreso definitivo en la curación del artritis, reumatismo, gota, neuralgias, arenillas, y todos los trastornos producidos por el ACIDO URICO. Director-Propietario: JOSÉ SUREDA MASSANET. Médico ginecólogo. DANÚS 4, 1.º DE 10 A 1

Banco de Préstamos y Descuentos Plaza del Mercado, 18 Domicilio social.—BARCELONA Sucursales: IGUALADA, LÉRIDA, MANRESA, PALMA DE MALLORCA y VICH Cobro y negociación de Giros letras; y Cartas de Crédito; Cambio de monedas y billetes extranjeros; Compra y venta de valores al contado; Cobro y negociación de cupones; Créditos y préstamos con garantía de valores; Cajas de alquiler; Depósitos de valores; Caja de ahorros. Cuentas corrientes e imposiciones a plazo fijo, abonando actualmente intereses a los siguientes tipos: Sin interés a 8 días (pudiendo disponer a la vista diariamente del 10 % del saldo minimum 1.000 pts). 1 % a 15 días (pudiendo disponer

Precios especiales

PARA NAVIDAD

Moscateles desde 0'70 a 2 pesetas litro
 Jerez " 1'00 " 2 " "
 Vinos rancios " 1'00 " 2 " "
 Vinos Tintos, Claretos,
 y Rancietes, desde 0'15 pesetas litro

:- EMBOTELLADOS :-

Moscatel desde 1 peseta a 2 pesetas
 Jerez " 1 " " 5 "
 Vinos rancios, desde
 una peseta a 3 pesetas

Despacho del Estomacal y digestivo

Licor marca VERDAD

para después de las comidas

Ron legítimo, Cognacs y Anís FLOR MALLORCA

Despacho-Santo Cristo, 4

Pedro J. Esbarranch



Línea Pinillos

para Montevideo y Buenos Aires

Próxima salida del puerto de Barcelona:
PRINCIPE DE ASTURIAS 15 Diciembre

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, Matanzas y Cienfuegos saldrá de este puerto, el día 6 Dbre. el vapor

Conde Wifredo

Admite carga y pasajeros.
NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 4 y 5.

Línea de los Estados Unidos

Para New York y Habana, saldrá directamente de Barcelona el día 28 de Noviembre el vapor

Barcelona

admitiendo carga y pasajeros.
Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía
SEÑORES PLANAS, PIZA y C. S. ca C.
San Miguel, 29, Palma

Vapores Correos Italianos

para Montevideo y Buenos Aires

Servicio rápido sea en combinación entre las compañías
Navigazione Generale Italiana,
Lloyd Italiano y La Veloce

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurantes y telegrafía Marconi en todos sus buques

COCINA A LA ESPAÑOLA

Próxima salida de Barcelona:

Navigazione Generale Id.	P. Umberto	17 Diciembre
Lloyd Italiano	Re Vittorio	31 Diciembre
Navigazione Generale Italiano	Duca di Genova	7 Enero
Lloyd Italiano	Reina Elena	14 Enero
Navigazione Generale Italiana	Principessa Mafalda	28 Enero
	P. Umberto	31 Febrero

Para más informes:
Para despacho de los pasajeros de 1.ª y 2.ª clase a 1.50 Sres. Salom y P. Illán.—Plaza de la Libertad, 3.
Para despacho de pasajeros de 3.ª clase y carga a D. Miguel O'rd.—Plaza de la Libertad núm. 17. Palma de Mallorca.

CALLICIDA PIZÁ

Extirpa rápidamente sin dolor ni molesto los callos y durezas. Es curioso no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: un peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito. Farmacia Róver, Plaza Antonio Maura.
SE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL
 El vapor Infanta Isabel de Borbón saldrá el día 4 de Dobre. de Barcelona, el 7 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEAS A ANTILLAS MÉJICO, NEW-YORK Y COSTAFIRME
 El vapor Buenos Aires saldrá el día 25 de Dobre. de Barcelona, el 26 de Valencia, el 27 de Almería, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

LÍNEA DE FILIPINAS
 El vapor Fernando Póo saldrá el día 14 de Dobre. de Barcelona, para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur, Flo-illo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de África de la India, Java, Sumatra, Ceilán y Australia.

LÍNEA DE FERNANDO PÓO
 El vapor Isla de Pansy saldrá el día 2 de Dobre. de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasaje a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admiten carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Infórmanse en Palma: Sres. Jaime M. Granada y C. S. en C.—Plaza de San Antonio, 4.

Gotas Madres Sulfurosas DE BAR

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, es la medicación sulfurosa por excelencia.
 Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se emplean en los herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.
 Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.
 Con las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se tiene toda la medicación sulfurosa a domicilio.
 Precio del frasco: 3 Pesetas.
 Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valezuela.

LIQUID VENEER

Renueva las cosas viejas MUEBLES Y MADERAMEN

El «Liquid Veneer» saca instantáneamente todas las manchas, raras, basuras deslustres; destruye los microbios y deja una superficie lisa y brillante. Si Vd. tiene algún mueble manchado, aunque sea de tinta, o por ejemplo, de aquellas manchas que aparecen frecuentemente en el dorado de sillones, gabinetes, etc., será una sorpresa para Vd. ver con qué facilidad el «Liquid Veneer» las hace desaparecer.

DE VENTA en los principales comercios de todo el mundo.
DEPOSITO: Plaza Santa Eulalia núm. 10 bajos, Palma.

SE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA

Liga de Propietarios de fincas Urbanas

Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	NÚM.	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
Calle (20) ensanche	42	1.º	Brossa, 19 1.º derecha	3 salas, comedor y agua
Málaga C'an Capas	14	1.º	Brossa, 19 1.º derecha	mucha capacidad
Hort d'es Cà	fábrica		Rembla, 22 principal	para moliendo de cemento o granos
San Magin		1.º	Brossa, 19, triplicado ent.	4 dmrs. huerto, jardín, molino de agua, cuadra, agua abundante
Plaça	1	cochera	Ribera, 11-1.º	mucha capacidad y comodidades
C. S. Francisco	19	1.º	P. S. Francisco, 1, balneario	mucha capacidad
Concepción	32	1.º	Concepción, 11, pral.	7 dor. Jardín, 2 cuartos. Almenara
Vileta (S. Anglada)	bajo y	alto	Juanot Colom, 32-1.º	cisterna, confort, baños
Ribera	17	2.º	Ribera, 16, pral.	cisterna, confort, baños
Ribera	17	2.º	Ribera, 16, pral.	mucha capacidad y agua
Call	42	cochera	Call, 17	mucha capacidad, 6 cuartos de mirtos
Alfareria		1.º d.ª	Alfareria, 42	

Para más relación general en el domicilio social: calle de Brossa 19, triplicado, pral. derecha.

LLOYD SABAUDO

El día 6 de Enero saldrá de Barcelona, directo para Buenos Aires

El nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha,
TOMASO DI SAVOIA

Realizando la travesía en QUINCE DIAS
Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puertos de paso.
Jardín de invierno—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica a PRECIOS REDUCIDOS
Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas
Cocina Española

El día 27 de Enero saldrá para igual destino, el vapor
PRINCIPE DI UDINE

Para informes en Palma: Damián Bannasar, Calle del Mar, 49-1.º

Casa Grandia

Hospedaje para RR. Sacerdotes y personas de costumbres originarias.
Habitaciones claras, ventiladas, limpieza y economía. Se sirven las horas. Distancia del Puerto, 2 minutos.
—Precios, desde 350 pesetas por día.
NOTA.—A las familias que pasen la temporada, precios convencionales.
Domicilio: Calle Aray, 6, 2.ª, en la Bolsin, BARCELONA.

Ganga

Por ausentarse su dueño, se vende por la mitad de su valor una casa-torre recién construida, situada en el suburbio de La Solana (Sort d'Escá) calle de Prunera, número 32. Rozón en la misma, de 2 a 4 tarde.

Diurno

Completamente nuevo
Librería de GUASP
Morey

Correo de Mallorca se vende en el kiosco de "El Comercio" en la calle de San Mateo.

Provincia, 16, LA SALUD.—BARCELONA.